
Юджин Баллон:

Ч Е Р Н О Б Ы Л Ь — НЕ ТОЛЬКО ВАША БЕДА
Недавно в 30-километровой зоне побывал извест

ный ученый, профессор канадского университета 
«Гуэлф» доктор Юджин Баллон. Он — видный спе
циалист в области эволюционной морфологии жи
вотных и охраны природы. Доктор Юджин Баллон 
встретился со многими советскими учеными, рабо
тающими в зоне. Состоялся детальный обмен инфор
мацией по различным аспектам науки.

Журналисты «Вестника Чернобыля» встретились 
с канадским ученым и попросили его ответить на 
некоторые вопросы. Получилась беседа, выходящая 
за рамки чисто научной темы.

— Профессор Баллон, 
почему Вас заинтересова
ла чернобыльская зона?

— Есть несколько при
чин моего приезда в Чер
нобыль. Основная состоит 
в том, что я был пригла
шен в вашу страну Ин
ститутом эволюционной 
морфологии и экологии 
животных АН СССР, со 
многими сотрудниками ко
торого я поддерживаю на
учные контакты.

— Интересно, Вы бы
вали раньше в чернобыль
ской зоне?

— Нет. Я вообще ни
когда не был в Союзе.

— Разрешите задать и 
такой вопрос. Как Вы 
представляете сотрудниче
ство канадских и совет
ских ученых в чернобыль
ской зоне сейчас и в бу
дущем?

— Дело в том, что уни
верситет «Гуэлф» в Ка
наде является централь
ным университетом, через 
который будет осущест
вляться сотрудничество 
АН СССР с университета
ми всей  Канады. Об этом 
было подписано соглаше

ние в конце прошлого 
года.

— Пожалуйста, ответь
те откровенно: какое впе
чатление у Вас от по
сещения чернобыльской 
зоны?

— Ответить довольно 
трудно. Прежде всего по
тому, что я очень много 
слышал о чернобыльской 
аварии и, как многие дру
гие, был потрясен этим. 
Но как ученый я уверен в 
том, что мы все должны 
как можно более полно 
использовать те данные, 
которые уже есть и будут 
иметься в результате этой 
катастрофы. Мне кажется, 
что это общий вывод всех 
западных и советских уче
ных. Но мои личные впе
чатления несколько сма
заны тем, что публикова
лось уже в западной прес
се, например, в журнале 
«Тайм» в этом году. Это 
— фотографии уродливо
го жеребенка и других 
животных. Поэтому я ожи
дал прежде всего увидеть 
нечто ужасное и был при
ятно удивлен, что расте
ния и животные в хоро
шем состоянии, что люди

живут достаточно близко 
к зоне и даже внутри 30- 
километровой зоны. Так 
что впечатления оказались 
намного лучшими, чем я 
ожидал.

— Вы знаете, профес
сор Баллон, мы, ожидая 
Вас, шутили, что здесь в 
зоне нет промышленности 
и поэтому хорошо дышит
ся чистым воздухом. Но 
это, конечно, шутка. Ведь 
мы отлично понимаем, что 
авария на ЧАЭС — ог
ромная трагедия. Мы осо
знаем свою вину перед 
человечеством, что допу
стили такую аварию. Но 
становится очевидным и 
другое: нам нужна по
мощь не только в деньгах, 
но и техническая, интел
лектуальная. Чем, на Ваш 
взгляд, могла бы помочь 
Канада?

— Первый и необходи
мый этап — это свободный 
обмен информацией, чтобы 
люди на Западе не были 
дезинформированы люби
телями сенсаций типа то
го, что было опубликова
но в журнале «Тайм». 
Ведь многие боятся этого 
Чернобыля ц думают, что 
здесь нечто ужасное. Это 
первый необходимый шаг 
для сотрудничества, кото
рый повлечет за собой 
другие.

— А не кажется лн 
Вам, что четыре года — 
это очень маленький срок, 
чтобы делать оптимисти
ческие выводы?

— Конечно, за такой 
относительно короткий 
промежуток времени нель
зя делать далеко идущих 
выводов. Необходимы 
очень детальные исследо
вания, ведь мы впервые 
столкнулись с тем, что 
природа и множество лю
дей были подвергнуты та

кому большому радиоак
тивному заражению и ра
диоактивному облучению. 
Это подталкивает к мысли, 
что необходимо наладить 
научное сотрудничество 
между народами наших 
стран. А оно может быть 
эффективным только при 
доверии друг к другу.

— Профессор Баллон, а 
не имеют ли желания ва
ши ученые пригласить к 
себе в клинику группу 
«ликвидаторов» и обстоя
тельно их обследовать, по
наблюдать за их состояни
ем здоровья на своей ап
паратуре?

— Я не связан с меди
циной и поэтому не могу 
говорить за канадских ме
диков. Но как раз неда
леко от города, где нахо
дится мой университет, 
расположен самый совре
менный медицинский 
центр в Канаде. Это — 
«Мак-Мейстер - универси
тет». Я обязательно вы
ступлю с лекцией перед 
его сотрудниками, покажу 
слайды, которые я сни
мал. И мне кажется, что 
после такой встречи ка
надские медики должны 
заинтересоваться исследо
ваниями, о которых вы 
говорили.

— Где Вы побывали в 
зоне? С какими учеными 
встречались?

— Побывал на полиго
не для изучения генети
ческих последствий, на 
биологической и гидроло
гической базе АН СССР. 
Посещал также базу ком
плексной радиоэкологиче
ской экспедиции АН 
СССР. Кроме других уче
ных, я беседовал с цито
генетиками Гостевыми, 
мужем и женой. Супруги 
работают в зоне уже не
сколько лет. И меня очень

удивило, что они до сих 
пор не имели возможно
сти публиковать результа
ты своих исследований. 
Но теперь у них есть та
кое разрешение и мне хо
чется, чтобы они опубли
ковали эти очень интерес
ные результаты не только 
в союзных журналах, но 
и в международных. В 
этом плане я мог бы ока
зать супругам Гостевым 
такое содействие, посколь
ку являюсь редактором 
научного журнала, кото
рый очень хорошо извес
тен в международных кру
гах. Мы об этом догово
рились.

— Сейчас у нас, в 
стране, происходят слож
ные процессы, которые 
вызывают тревогу за це
лостность СССР. Но это 
проблемы политические и 
в рамках одной страны. А 
взрыв на атомной станции 
в Чернобыле, как показало 
время, вызвал тенденции 
к объединению людей 
всей планеты, хотя это, 
конечно, не метод для 
сближения народов. Но 
тем не менее многие от
резвели после этого взры
ва и угроза ядерной вой
ны стала менее реальной.

Какую пользу Вы, про
фессор Баллон, хотели бы 
принести людям, если у 
Вас удачно сложится со
трудничество в черно
быльской зоне? Не станут 
ли помехой политические 
моменты?

— Надеюсь на лучшее. 
Прежде всего потому, что 
я исповедую философию 
талызма, смысл которой в 
том, что существует един
ство некоторых противо
положностей в отличие от 
диалектики Гегеля, кото
рая проповедует борьбу 
противоположностей. На 
такой основе очень легко 
решать многие проблемы 
не только научные, но и 
социальные, о которых вы 
говорите. Я считаю, что 
чернобыльская авария еще 
раз убедила, заставила 
людей разных стран по
пять главное: они живут 
на одной планете, которая 
не так уж и велика. Не
смотря на различия в язы- 
ках, политических взгля
дах и культурах, люди 
еще раз убедились, что они 
должны объединить свои 
усилия для решения гло
бальных проблем.

Чернобыль — не толь
ко ваша беда...

С гостем беседовали 
Валерий КУЗЕНКОВ, Ви
талий РОМАНОВ и Ни
колай ХРИЕНКО.

НА СНИМКЕ: профес
сор Юджин БАЛЛОН.

Фото В, САВРАНА,


